

Bonneval en bonne vallée ...

Mars 1998

Bulletin d'information des *Amis de Bonneval*

N° 3

Après Villiers-Saint-Orien, Alluyes, Pré-Saint-Evrault, Trizay-lès-Bonneval et Neuvy-en-Dunois, nous avons choisi cette année de nous intéresser à Bonneval, et plus particulièrement au quartier Saint-Michel, riche en histoire et anecdotes.

Quel ouvrage autre que le manuscrit de l'abbé Beaupère peut mieux nous servir d'introduction à l'histoire de cette partie de notre ville ? Nous avons donc emprunté quelques pages de ce texte qui nous présente le quartier au XVIII^e siècle. Ces pages ont été reproduites telles qu'Albert Sidoisne les a recopiées, en respectant l'orthographe, et

Chapitre de l'Eglise, et Cure de St-Michel.

Chapitre de l'Eglise, et Cure de St Michel.

Le tonnerre tombe sur l'Eglise en 1706 et en 1733

reparations de cette Eglise comment faite

Une fille y est tuée par le tonnerre

Ancienne Eglise dans ce faubourg

sa description

L'Eglise de Saint Michel de la fondation de laquelle nous ne pouvons donner d'époque certaine, est très ancienne, et il paraît qu'elle l'est autant, que les autres paroisses de cette ville, puisqu'il en est fait mention dans la bulle de 1272. elle est située dans l'enceinte de l'ancienne ville; elle n'a rien de remarquable. elle a eu dans ce siècle le malheur d'être accablée deux fois de la foudre du ciel; la première fois le 19^e Décembre 1706, et la seconde le 8^e juillet 1733 à sept heures du matin, le clocher fut très maltraité le 19^e Décembre 1706; il en coûta cinq cents livres aux habitants, et Propriétaires pour cette réparation, et cette somme fut répartie sur eux par un arrêt du conseil. le dégât, qui fut causé par la seconde chute du tonnerre en 1733, occasionna une pareille dépense; il n'y eut point de rôle fait pour cela. Mr Verdier, Curé de cette paroisse qui a été témoin de ces deux accidents, fit une quête dans la ville, qui lui procura deux cent livres, le surplus fut pris sur les Epargnes de la fabrique. en 1706 il n'y avait personne dans l'Eglise lorsque le tonnerre y tomba, quoiqu'il fit grand jour, on ne s'attendait pas à pareille chose dans cette saison; mais en 1733, il y eut une fille de tuée, l'Eglise pour lors était pleine de monde; le Curé célébrait la Sainte messe et plusieurs autres personnes se plainquirent de contusions, qui leurs furent, selon moy, autant causées par leur précipitation à sortir de l'Eglise, que par le tonnerre, car elles n'en furent pas longtems.

Il y a dans la grande rue de ce fauxbourg, dans un jardin, qui appartient au Sr Janvier à main droite en allant de la nouvelle ville à l'Eglise de Saint Michel, un bâtiment ancien vouté; et sans couverture, aujourd'hui quelques personnes m'ont dit en avoir vu une de tuille, long de cinquante pieds, sur une largeur de vingt huit pieds, y compris l'épaisseur des murs, qui est de quatre pieds; ce bâtiment est terminé du côté du soleil levant par un rond point dans lequel il y a trois Croisées longues et étroites, et Ceintrées; au milieu de ce

*Couvent des
Cordeliers denoté
par cette Eglise*

*Transferés à S^t
Jacques*

*Grande rüe de ce
fauxbourg pavée et
ferrée en 1763.*

*rue Chartraine a
present la grande
rüe.*

*jadis beaucoup de
Tanneurs dans
cette rüe*

*rue des petites
ouches et son
etendue*

*Rue des grandes
Ouche appelée la
rue des Orfèvres*

batiment et a egalle distance il y a deux pilliers de pierre de taille, taillées en rond, avec des Chapiteaux, et des bases fort bien travaillées, de quinze pieds de hauteur, on y entre par une porte ceintrée, qui a vingt de largeur, qui est celle de cet Edifice, et dans son coté droit, il y a une petite porte quarrée, qui se trouve a peu près dans le milieu de ce batiment. Je n'ai trouvé aucun enseignement touchant ce monument, qui a certainement été bâti pour une Eglise, et en a servi. Sa Structure le denote bien; la porte d'entrée placée du coté de la rue, entre lesquelles il y avait une avant Cour, le persuade, et la petite porte, qui est dans la partie droite, et qui semble n'avoir été faite, que pour communiquer a des batiments, dont il reste encore des vestiges, me fait presumer avec fondement, que cette Eglise ou chapelle appartenoit aux Cordeliers, que la tradition m'a appris avoir été dans cette ville; les murs qu'on voit encore dans cet endroit ne paroissent pas a cause de leurs hauteur et epaisseur, avoir été batis pour la maison d'un particulier; Ce n'est point la un sisteme en l'air. J'ai examiné très exactement ce batiment et ses environs, a cause de tout ce qu'on m'en a dit, et leur inspection ma convaincu que c'etoit la ou avoient residé les cordeliers, qui ont aussy fait quelques residence dans le fauxbourg de Saint Jacques et fait leur office dans la chapelle, ou paroisse de Saint Jacques, ou ils avoient portés ce qu'ils avoient pu sauver des ruines de leurs Eglises et batimens detruits en 1420 et 1421.

La Grande rüe de Saint Michel, qui a été repavée, et ferrée en partie en 1763, lorsqu'on a aplani les fossez de Saint Roch pour en faire un mail, ou une promenade, s'appelloit autrefois la grande rüe de Bonneval elle étoit effectivement la plus grande rües puis qu'elle se terminoit a l'Eglise de Notre Dame depuis celle de Saint Michel; celle qu'on appelle aujourd'huy la grande rüe, n'est ainsy nommée que depuis qu'on a fait une nouvelle enceinte a la ville, et elle n'etoit connue, que sous le nom de rüe Chartraine; cette ancienne grande rüe de Bonneval depuis la porte de Boisville, jusqu'a celle de Saint Roch, du coté des anciens fossez n'etoit remplie que de Tanneurs; dans tous les jardins qui sont dans cette partie on a trouvé, on trouve encore, et on voit meme des pleins qui nous le prouvent; C'etoit la effectivement l'endroit de la ville le plus propre et le plus commode pour les personnes de cette profession. mais quelque changement aujourd'huy. Ce quartier n'est que jardins, et ce qui reste de maisons, n'est habité que par des malheureux; et le commerce de Tanneur, auquel tous les quartiers de la ville sont si favorables, est si totalement tombé, qu'a present dans tout Bonneval, il n'y a pas un seul tanneur.

La rüe des petites Ouches, qui est du dessus de cette première rüe, etoit autrefois presque aussi grande. elle setendoit depuis la rue, qui va de l' Eglise de Saint Michel au Houssay jusques dans la rüe Chartraine, en traversant le fossé de Saint Roch auprès du pressoir, qui est dans la rue a chaux, Cette rüe, une autre petite qui y aboutit, les halles Frevaux, et la maison de Chevallier menuisier, qui meme depuis qu'elle est batié a été obligée de livrer un passage pour aller de la rüe Chartraine aux halles Frevaux, et pour en revenir a tous ceux qui l'exigeoient mais par le laps des tems cette maison s'est afranchie de cette servitude. **au dessus** de cette derniere il y encore une autre de meme longueur appelée presentement la rue des grandes Ouches, qui alloit jadis en traversant les [mesmes] fossez de Saint Roch, jusqu'a la porte de Saint Sauveur, la rue qu'on

appelle la rüe qui about, parcequ'elle est terminée par les murs de la ville et qui etoit anciennement appelée la rüe du Cellier au Couvent, en faisoit partie. Suivant la Commune tradition du pais cette rue des grandes Ouches etoit nommée la rüe des Orfevres, parcequ'il y en avoit beaucoup dans cette rüe; je ne puis assurer cela que sur ce temoignage au reste Bonneval dans les beaux jours, etoit considerable pour avoir pu avoir des orfevres, qui parcequ'ils habitoient dans cette rüe lui ont donné la denomination des rues des Orfevres.

*Porte blanche
destruite en
1716.*

Il y avoit a l'opposite de la porte de Boisville une porte nommée la porte

Pourquoi

blanche, toute construite dans et sur le modele de cette porte Boisville, qui subsiste encore aujourd'huy, qui prouve que Bonneval etoit jadis une ville forte, que les Roys avoient fortifiée eux memes a leurs frais, car la ville n'auroit pas faire les frais necessaires pour des portes si fortes, et pour des murs d'une si grande etendue. en 1716, le batardeau de la greve etant totalement ruiné, on prit le parti, dans une assemblée de ville, d'abatre cette porte pour en prendre les materiaux pour la reconstruction de ce batardeau. Jean Maire entreprit de l'abatre, ou de la destruire. il commença par la miner dans le dessein de la faire sauter avec de la poudre a canon, quand les mines seroient perfectionnées le jour meme qu'il commença son ouvrage, il avoit depuis le matin jusqu'a neuf heures beaucoup avancé ses mines; il quitta cette heure son ouvrage pour aller diner, mais a peine etoit il sorti du trou qu'il voit que la porte secroula d'elle meme, un instant plus tard, le mineur et ses compagnons, auroient été ecrasés sous les ruines; et on regarda comme un grand miracle le bonheur qu'ils eurent de ne pas finir avec la porte. on ne tira pas de la destruction de cette porte tout l'avantage, qu'on s'en etoit proposé; la matiere dont elle etoit composée, etoit si bonne qu'on ne put arracher les pierres de taille des morceaux qu'elle fit en tombant, ni même les moëlons; on en voit encore les pierres dans les morceaux qui sont dans les memes places ou ils sont tombés; on les casse plutot que de les en separer. Depuis la chute de cette porte, l'eau qui couloit dans les anciens fossez, qui sont depuis la porte Boisville jusqu'aux fossez de Saint Sauveur, n'y coule plus meme dans les eaux qui par ce moien refluent d'avantage dans les fauxbourgs de Saint Michel, et de Saint Jacques, ces debris en aiant interrompu la communication; elle facilite meme aux voitures d'y passer, ce qu'elles ne pouvoient faire autrefois; surtout celles qui vouloient sortir de Saint Michel pour aller du coté du Houssay, ou celles qui venoient du coté du Houssay pour entrer aux fauxbourg de Saint Michel, elles etoient obligées de suivre le fossé ou de prendre une autre route, depuis la ruine et la destruction du pont qui etoit a cette porte; on ne scait point precisement le tems de cette destruction; mais elle est arrivée au plus tard en 1421, lorsque la ville fut assiegée, et prise sur les anglois par le Dauphin, qui attaqua cette partie de la ville et en ruina les murs depuis le bas du cimetiere de Saint Sauveur jusque vis a vis le jardin du Presbitere de Saint Michel; cette partie etoit la partie la plus faible de la ville car elle avoit déjà été forcé de ce coté la en 1370, comme nous le dirons cy apres.

*Comment on la
fait tomber.*

*Bonté de la
massonnerie*

*Elle bouche à
présent l'ancien
fossé*

*Epoque de la
ruine de cette
partie de St
Michel.*

*La porte Bigot-
tiere n'etoit
point une porte*

*faite pour la
Communication
du moulin de
Couture.*

Il n'y avoit dans cette partie, que les deux portes de la porte blanche et de Boisville; car celle qu'on appelle la porte Bigottiere, qui va du bas de l'Eglise de Saint Michel au Moulin de Couture, et aux maisons qui porte le meme nom, n'est qu'une ouverture faite dans le mur pour communiquer a ces lieux pour leur commodité; avant cela les habitans de ce village et de ce moulin etoient obligés d'entrer en ville par la porte blanche, ce qui leur etoit très penible. j'ay examiné de près cette ouverture avant qu'on en eut abbattu le dessus, pour en employer les pierres a paver les ecuries des cazernes, et j'ai vu qu'elle n'avoit aucune apparence de porte; pour quoi effectivement

auroit on fait une porte dans cet endroit; elle auroit été inutile, puis qu'elle n'auroit servi qu'aux village, et Moulin de couture, qui avoient une autre voie pour entrer en ville, comme nous venons de le voir.

Bonneval pillé en 1370.

tome 3^e page 505

Ibidem page 309

Proces entre les habitans de N^eDame de S^t Michel pour les réparations des murs

1410 histoire de L'abbaye.

la partie de St Michel exposée aux incursions.

On met a execution les lettres pattentes.

Le fort de St Michel réparé.

La ville prise en 1421 de ce coté la .

Porte St Roch, appeée la porte de la tranchée

les Moines se glorifient d'avoir fait la nouvelle enceinte

Bonneval aiant été pillé par les Anglois pris, et, en 1370, comme on le voit dans une Charte de Yolande de Flandre Comtesse de Bar, et Dame des cinq Baronies du Perche Gouët, du penultieme fevrier 1377, sous la conduite de Knolle leur general, qui selon le Pere Daniel. apres avoir fait le degast aux environs de Paris, en y passant en allant de Champagne en Anjou et dans le Maine, entra dans la Beausse, et repandit ses troupes dans Le Maine et L'Anjou; il y aussi de l'apparence que la ville souffrit aussy en 1346 lors qu'Edouard Trois pilla le païs Chartrain, mais on en a aucune certitude; il y eut un grand procez entre les habitans du fort de Notre Dame, et ceux du fort de Saint Michel, dans ce tems la, ce qui compose aujourd'hui, la nouvelle ville s'appelloit le fort de Notre Dame, comme ce qui compose presentement le fauxbourg de Saint Michel, s'appelloit le fort de Saint Michel. les habitans du fort de Notre Dame ne se trouvant pas en seureté, du coté du fort de Saint Michel, qui avoit le plus souffert de cette prise, et de ce pillage, demanderent a Charles Cinq, roy de France la permission de faire enclorre leur fort des anciennes demolitions de celui de Saint Michel, a leurs depens, et a ceux des habitans des environs de Bonneval a deux lieües a la ronde. leur demande leur fut accordée par des lettres patentes expedées a Melun le 8e octobre 1370;

Les habitans du fort de Saint Michel, qui par ce moien se trouveroient exposés a toutes les incursions des Ennemis, et les Religieux de l'Abbaye, qui sentoient bien que par la le fort de Saint Michel deviendroit a rien, et que par consequent ils perdroient tous les droits qu'ils avoient sur les maisons de cette partie de l'ancienne ville s'opposeroient conjointement avec le procureur de Mr le Duc D'Orleans a l'execution de ces lettres patentes en 1410, lorsque les habitans du fort de Notre Dame, voulurent executer leur plan, qu'ils n'avoient pas pu, ou voulu mettre a execution plustot; mais qui etoit pour lors absolument necessaire a cause de la guerre qu'on craignoit de la part des Anglois, qui prirent effectivement Bonneval en 1420. Les habitans du fort de Notre Dame, n'eurent pas dans cette constation tout l'avantage qu'ils en devoient attendre; le fort de Saint Michel fut réparé; de telle façon, qu'en 1421 Le Dauphin assiege la ville de ce coté la; et ne la prit qu'après avoir detruit les nouvelles fortifications, qui n'y avoient faites contre le gré des habitans du fort de Notre Dame, qui prevoiant que le fort de Saint Michel ne pouroit resister aux efforts que les Ennemis pouroient faire de ce coté la, avoient déjà, avant l'opposition dont nous venons de parler, fait une tranchée dans la partie qui fait a present du coté la de Saint Michel la nouvelle enceinte de la ville, une tranchée, et bati la porte de Saint Roch, flanquée de deux tours comme on la voit encore a present, et qui s'appeloit a cause de cela dans ce tems la porte de la Tranchée. je ne scaurois dire le tems auquel le mur qui depuis le fossé de Saint Sauveur, jusqu'a la Tour du Roy, ferme la ville, a été construit, mais je puis bien assurer, qu'il a été bati en consequence des lettres patentes, cy dessus mentionnées, puisque, sur la tour qui est dans cette partie, on voit les armes de France, qui n'y seroient point, si cetoit les moines qui l'eussent fait elever a leur propres frais, comme ceux d'aujourd'huy s'en glorifient fausement; car si cela etoit ainsy qu'ils veulent le faire entendre a ceux qui ignorent l'histoire du païs; ils n'auroient pas manqué d'y apposer celles de leur Abbé, ou de leur Abbaye. les Moines de tous tems n'ont pas été assez humbles pour laisser echapper une si belle occasion de flatter leur amour propre et leur orgüeil, et deterniser leur gloire. J'ay trouvé tous ces faits dans deux vieux manuscrits en parchemin, qui n'avoient ny commencement, n'y fin; et je vais en transcrire icy le contenu, pour montrer que je n'avance icy rien qui ne soit conforme a la verité.

L'assemblée générale de notre association

aura lieu le **lundi 27 avril 1998 à 20 h 30**

au *“Logis des trois Marchands,”*
“Espace culturel de l'Auditoire”

(salle du premier étage de l'ancien musée).

Ordre du jour :

- Rapport moral du Président
- Compte rendu financier du Trésorier
- Renouvellement du tiers sortant
- Projets pour l'année 1998
- Questions diverses.

A l'issue de cette assemblée générale, **Monsieur André Bonjour**, Conseiller Pédagogique Régional pour la musique dans le département d'Eure-et-Loir nous présentera le travail qu'il a réalisé sur le thème :

*Les traces de la musique
dans la cathédrale de Chartres*



**Attention !!!
la cotisation pour
1998 est de 70 F**

La cotisation peut être réglée par courrier à l'adresse suivante :
Les Amis de Bonneval - B.P. 40 - 28800 Bonneval
ou à l'Office du Tourisme de Bonneval

Les Amis de Bonneval

B.P. 40 - 23, rue Saint-Roch - 28800 BONNEVAL

Notre association a besoin de votre soutien pour vivre. Vous pouvez régler votre cotisation en nous envoyant à l'adresse ci-dessus un chèque de 70 F à l'ordre des *Amis de Bonneval* ou la régler directement à l'*Office du Tourisme de Bonneval*.

Ce bulletin est offert gracieusement à tous les adhérents. D'autres exemplaires sont disponibles au prix de 5 F.

Nous recherchons des personnes bénévoles ayant du temps libre, aimant les livres et ayant une pratique informatique (bases de données) pour informatiser notre bibliothèque et la bibliothèque Albert Sidoisne. Nous contacter à l'adresse ci-dessus.

Les Amis de Bonneval ont publié quelques documents que vous pouvez vous procurer :

Retrospective archéologique catalogue de l'exposition qui s'est tenu en 1990 au musée de Bonneval	50,00 F
Pré-Saint-Evrault (1995)	40,00 F
Trizay-lès-Bonneval (1996)	40,00 F
Neuvy-en-Dunois (1997)	40,00 F

- Réduction de 10,00 F aux adhérents à jour de leur cotisation -



M. Mme Melle

Demeurant à

.....

Souhaite adhérer à l'association des *Amis de Bonneval* pour l'année 1998.

Ci-joint un chèque d'un montant minimum de 70 F à l'ordre des *Amis de Bonneval*